

Del momento

La vida dentro de la aldea

Una de las medidas políticas y morales de mayor trascendencia para la vida en el campo es la formación del ambiente en los Concejos, la iniciación de una labor de enseñanza que haga de los pequeños Municipios algo más que una oficina de despacho, llegando a la existencia de Municipios capaces por sí mismos o por solidaridad para crear los medios que en cada pueblo son precisos para progresar y vivir mejor. Se dirá que existen leyes capaces de poner a los Municipios en marcha. Pero con las leyes no se logra nada más que establecer el camino por donde puedan ir las gentes en su afán de vivir y mejorar.

Los pueblos rurales carecen del espíritu de organización y de orientación para resolver sus propias cuestiones, por insignificantes que sean.

Falta en el ambiente rural el reconocimiento del propio valor y la absoluta responsabilidad de sus actos. Los municipios de los pueblos, a la hora de hacer labor, deben abandonar las torpes preocupaciones de la política fragmentaria y pueril, que tanto dificulta, y pudiera conseguir cada uno de sus miembros en representación de los vecinos de esta o aquella ideología política: los sentimientos de lucha en beneficio del ideal común de que los pueblos se valgan a sí mismos. Ese es el espíritu civil y solidario para hacer el milagro de que empresas que parecen grandes se convirtieran en realidades, ya que en el orden económico y administrativo puede más una perfecta cooperación y una suma de esfuerzos que una lucha dispersa de hombres contra hombres o de agrupaciones contra agrupaciones.

Diariamente da la Prensa, a través de sus telegramas, sucesos y hechos que revelan lo mal que se entienden en los pueblos las actividades políticas, o lo mal que las hacen entender, y sentimos un dolor profundo, una pena inmensa, cuando en aldeas cuyos problemas vitales, escuela y trabajo, están por resolver, se distraen los vecinos, todos ellos seres que han nacido en la misma comunidad y que en comunidad han de vivir, agrediendo y luchando bárbaramente en nombre de ideales que siempre representan en su doctrina e intención la fraternidad humana.

Es algo inconcebible que en la hora en que todos, republicanos y socialistas de toda significación, deben de unir sus energías para la obra grandiosa de la transformación, lejos de buscar las posibilidades de contacto y colaboración, luchan y riñen con inexplicable ferocidad.

Y más que eso, en la vida del campo,

en esa vida alejada y sin urbanismo, lo que interesa es ir poco a poco, con energía y reflexión a la médula de las cuestiones, a la intercomunicación de las aldeas, a la facilidad de expansionar más y más los afectos y los sentimientos de relación humana. Lo preciso y lo humano en el campo es que se empiece por desoir a quienes en nombre de este o de aquel ideal acuden a las plazoletas, sembrando tempestades, hiriendo la sencilla susceptibilidad campesina, irritando sus bondadosas cualidades. No oír a quienes en nombre de lo que sea prediquen la guerra de unos vecinos contra otros.

Por el contrario, quien debe hacer una labor social o política en el campo deberá empezar por delimitar la cualidad y la virtud de los afanes que recomienda, y en uso de la libertad por todos deseada, pedir que los trabajadores del campo se agrupen en sus organizaciones para librar la batalla a la explotación.

Pero aun con una soportada agitación del alma, para que en el campo pueda asentarse el fundamento de la nación, han de tenerse en cuenta las condiciones de trabajo y de miseria moral en que se vive y la propensión que entre las almas campesinas existen para todos los fanatismos, sean del orden que sean.

Lo interesante es que en la vida rural se reciban las auras del progreso político social que se genera en las ciudades, donde el vivo testimonio de la cultura faculta a los hombres para una labor superior de orientar y enseñar; pero nunca si se quiere salvar la felicidad relativa de las pequeñas localidades, permitir que en un mismo Concejo, dentro de un mismo término, cinco rótulos diferentes, de casinos o centros puedan llevarse la atención y la preocupación de las gentes, para luchar entre sí, abandonando todo aquello que es común: la salvación de la riqueza moral y material del Concejo, de las familias, travadas y avecinadas en picachos y callejas, atadas a las cuales se halla la vida de todos: de los de un partido y los de otros.

Se impone la política leal y sincera de recomendar a la España rural que acepte libremente los ideales y las asociaciones de ideales que sus pobladores quieren. Pero que esto no impida para que, sin perjuicio de estos ideales, los hermanos no abandonen los afectos de los hermanos, y que por disputas de ideas se coloquen frente o al lado de los aspectos de la vida; pero nunca que sean tan infelices que amarguen e inutilicen la propia vida de todos por esta o aquella denominación.

JOSÉ MARÍA MUR

Anzánigo

Lea usted LA UNIÓN

Fin y principio de año ganadero

Mi condición o clase de vida no me permite hablar, y poco por eso, más que de temas relacionados con la ganadería; por eso mis trabajos siempre tienen que oler y saber a lo que soy: a pastor. Pero aunque así sea, sèame permitido decir algo para referirme al fin y principio del año ganadero, su desarrollo en el Pirineo aragonés.

Fin, llamamos los pastores la fecha aproximada en que se hacen las últimas operaciones de venta de ganado; y principio, la en que empujados por la nieve abandonamos la montaña para vegetar en la ribera.

Principio, pues, del año social que acaba de pasar fué para la ganadería altoaragonesa una verdadera obsesión; el triste y pobre aspecto que ofrecían los montes, primero, y la enorme y jamás registrada nevada, después, lo revelan del modo más elocuente. Esta tuvo derivaciones muy amargas y sus efectos fuéronse sintiendo aunque paulatinamente, mermando los ganados, sufriendo bajas sin cuento y dejando en ¡lastimoso estado a las que habían de ser pobres sobrevivientes. El esfuerzo económico que hubo que hacer para salir de aquel terrible e inolvidable atolladero se sumó al motivo para calificar el principio de año de verdaderamente desastroso. Y aunque se dice que «año de nieves año de bienes», este refrán no tuvo cumplida confirmación. El tiempo siguió de mal en peor y era el mes de Mayo cuando los deseados pastos hicieron su débil aparición. Por estas causas, el ganado salió flojo y atrasado del invierno y las operaciones del esquilado no se pudieron efectuar hasta bien avanzado Mayo.

Creíamos que vendría a remediar en algo nuestra angustiada situación el precio de la lana, y éste, lejos de aumentar, descendió un 7 por 100, reduciéndolo a dos pesetas kilo.

Llegó el día de marchar a la montaña, acompañándonos siempre la mala racha de vicisitudes; estamos en Junio y aunque el invierno fué pésimo, pudo venderse algún que otro ganado; pero se presentó Extremadura fuerte y abundante y pronto sintiéronse sus efectos para depreciar la producción regional. Llegamos y fueron los ganados a sus puestos respectivos, donde tienen que crecer y engordar; pero se inició el temporal de lluvias que todos conocen y en lugar de aumentar decreció su peso. Primera quincena de Agosto, y los ganados que hoy no están en condiciones de pique no pueden estarlo ya en el tiempo que queda de año. Los chalanos no se ven. Por fin aparecen dos sueltos y nuevos. Cargan

con dos rebaños de corderos, los mejores que son de Jacinto y «Pablín». Llevan sólo los machos, sin hembras. El precio 39 pesetas uno. Es admisible, pero bajísimo, porque pesan un promedio de doce kilos. Llegó y fué avanzando Septiembre «el de las zozobras», sin que se viese nadie; por fin se anuncia la llegada del bueño de Macario, todo perspicacia y habilidad, que la va prolongando en espera de la «revuelta» para jugar a su carta favorita. Y lo consigue. Hubo lluvias y nieves que hicieron replegar los ganados al interior y tanto chesos como ansotanos, tuvieron que adaptarse a la obra de Zorrilla, rindiéndose «de rodillas y a sus piés».

Compró casi todos los corderos que había invendidos en los Valles de Ansó y Hecho al precio de 32 pesetas como máximo promedio. ¿No es èsto vergonzoso, no causa sonrojo el que una ganadería tan numerosa como la del Alto Aragón, en el año 32 viva en la anarquía y carezca de espíritu de unión para dejarse vejar y no defender su producción que es su vida. ¿Qué me dices ganadero de Ansó, Hecho, Tena, Broto, Benasque y Roncal, qué me dices?

Si recapacitaras un poco e hicieras memoria; si reunieras todos tus recuerdos para tener presente en todo momento, como base fundamental de tu vida, que tus ovejas te demandan todos los inviernos un presupuesto de 25 pesetas cada una para que su producción, bien diezmada en abortos y bajas aquí, la basquilla se encarga allá, valga solamente 30, verías bien a las claras que tu porvenir y tu vida no está en lo individual y en la independencia anárquica, sino en la sociedad bien constituida y orientada; pero como vives como vives porque eres lo que eres, darás por contestación lo de siempre: un leve encogimiento de hombros.

¡Mala marcha, compañeros, mala marcha es la que llevamos! Es preciso despertar y despabilar, pues por doquiera que vamos, bien sabéis todos que encontramos el arma homicida que atenta contra nosotros constantemente. Esta está desde la mano del más simple e imprudente guarda hasta la otra propietaria de grandes latifundios. Hay que tener presente que España toda, excepto nosotros, se mueve con vistas a la unión para crearse fuerzas con que defender sus derechos y sus intereses; y nosotros que estamos más necesitados que nadie debemos seguir ese útil ejemplo, asociándonos también. De otra suerte, la ganadería que trashuma en Aragón la veo sumida en la miseria, totalmente perdida, y los ganaderos convertidos en peones de albañil o engrosando las filas de los parados.

Y daremos fin al año 32 para terminar con brevedad en el principio del que hoy empieza.

De éste hasta la fecha poco podemos

decir; desde luego, podemos anticipar un año bueno en la cría de corderos, y si el aborto no se deja sentir y la basquilla no se acuerda, podemos vaticinar un año abundante y bueno en toda su extensión. Los ganados bajan buenos y los montes los reciben con abundosos buenos pastos. Ahora lo que es preciso es que Extremadura venga a la zaga para que la ganadería aragonesa sea dignamente respetada y el precio de la carne, en res viva, ocupe el lugar que le corresponda.

Veremos, pues, qué nos reserva el tiempo, y entre tanto, a toda la ganadería del pirineo aragonés, con toda sinceridad, le desea un año feliz, de prosperidad y de suerte.

JORGE PUYÓ.
Pastor anatólogo

Desde Madrid

De nuestro Redactor-Corresponsal

Una liga de mujeres, organizada electoralmente, podría llevarnos al matriarcado.

En el nuevo censo figuran 6.038.692 electores y 6.509.807 electoras, lo que significa que el llamado sexo débil cuenta con 470.115 sufragios más que el fuerte.

Estamos pues, si llegamos a descuidarnos, en camino de perder nuestra supremacía política.

Todo consistirá en que ellas quieran asir la sarten por el mango y entonces, ya lo dice aquella zarzuelita de nuestros años mozos que

Sí las mujeres mandasen,
en vez de mandar los hombres,
serían balsas de aceite
los pueblos y las naciones.

Y es que la bella mitad del género humano, además de los resortes del Poder, público manejaría de seguro los propios y no habría varón que no se rindiera ante los unos y los otros.

¿Llegarán las mujeres a querer hacer uso de su fuerza, para suplantar por la suya la hegemonía política de que hoy goza el hombre?

No tendría nada de particular si el ser barbudo sigue tendiendo, como ocurre en muchos casos, a la feminidad, mientras la hembra se masculiniza en su línea y en sus aficiones.

Bromas aparte, el hecho es que el voto femenino puede resultar una cosa seria en nuestros hábitos ciudadanos.

La igualdad política de los dos sexos hará cambiar las costumbres, alcanzando su influencia incluso a la vida familiar.

Aunque los partidos de izquierda quieren dar una sensación de fortaleza y de serenidad, no las tienen todas consigo ante el resultado que pueda alcanzar el Comicio de Abril, que alcanzará ¿que duda cabe? carácter plebiscitario.

A los dos años de República vamos a saber si ésta ha llegado o no a la consolidación debida o si el país es efectivamente, izquierdista, como dicen los socialistas y los radicales socialistas, o si, por el contrario, desea una política más orientada hacia el conservadurismo.

No sabemos si las derechas, en los tres meses y pico, que faltan para las elecciones, darán pruebas mayores que hasta aquí de su instinto de conservación.

Si dejan al extremismo de izquierda dueño del campo, solo una reacción ciudadana formidable, que no es fácil, te-

niendo en cuenta el marasmo público, puede hacer cambiar las cosas.

No hay derechas organizadas dentro de la República, y el Sr. Prieto, con su admirable instinto político, preconiza su organización, en propio interés del régimen.

Y, en realidad, fuera del socialismo tampoco hay partidos verdaderamente organizados y con la necesaria fuerza dentro de la República.

Todos tienden a la atomización.

El mismo acaudillado por el Sr. Lerroux que fué una verdadera esperanza para el país, se está deshaciendo por falta de decisión del caudillo, por miedo de éste, a no sabemos qué, como si presintiera un fracaso poco menos que apocalíptico.

¿No le dirá nada al Sr. Lerroux la desbandada que en sus huestes se ha iniciado y que ahora culmina en su baluarte barcelonés?

Estamos próximos a dos consultas electorales de extraordinaria importancia y para ellas, hasta ahora, solo se preparan en serio los socialistas y las derechas representadas por Goicoechea, Gil Robles y Lamamie de Clairac.

Pero estas derechas no están impregnadas de espíritu liberal, ni representan siquiera a los núcleos que quisieron demoralizar la monarquía.

Por el contrario, esas derechas fueron la eterna remora para el avance de España, las que impidieron a los liberales que gobernarán en liberal y las que hicieron posible la Dictadura.

El Ministro de Obras Públicas entiende que el partido socialista debe quedar descartado del Poder. Y es que el Sr. Prieto sabe, aunque no lo diga, que la continuación de la colaboración socialista en el Gobierno puede ser—y sin duda sería—motivo de que en España alcance el comunismo un desarrollo imprevisible.

Es la hora de los republicanos, de todos los republicanos, con un programa mínimo sin colaboración con los marxistas.

Si la dejan pasar, la responsabilidad de los partidos republicanos será enorme, porque pueden dar lugar a avances innecesarios, inoportunos, peligrosos.

El momento merece la pena de meditar.

En la llamada Federación de izquierdas republicanas y en los demás partidos de tipo también republicano, debe estar la solución política que suceda a la actual.

Sin embargo, continúa predominando el odio entre las taifas y con taifas no hay medio de hacer una obra de conjunto, sino de segregación.

B. L.

Madrid 3 de Enero de 1933.

Los pueblos dicen...

Araguás del Solano

Señor Director de LA UNION

Jaca

Muy Sr. mío y estimado paisano: Ya que su letra muy notorio fué siempre «Todo por Jaca y su Partido» he querido enviarle estas líneas por si encuentra bien publicarlas y aun enviarlas, por nuestro diputado Sr. Díaz, al Sr. Ministro de Obras Públicas, ya que su contenido afecta a tales entidades. A Jaca porque la



Todas las misas que se celebren el día 13 en la Catedral de esta ciudad y el 14 en Valencia en la Real Capilla del Milagro y Oratorio particular serán en sufragio del alma de la

ILMA. SRA.

Doña Dolores Betés y Roca-Tallada

VIUDA DE VIETES

en cumplimiento del 9.º año de su fallecimiento
R. I. P.

Sus hijos y nietos agradecerán a sus amigos la asistencia a alguno de dichos actos religiosos.

Varios Sres. Prelados han concedido las indulgencias acostumbradas.

afluencia de forasteros aumenta la vida de la metropoli, y a los pueblos comarcanos porque a mayor importancia de tráfico, mayores son los mercados y la riqueza de las regiones.

Empero en el mayor desarrollo y crecimiento de estos sumandos han de ser factores previos las vías de comunicación, porque como ley de compensación, éstas engendran el progreso, y éste nace, vive y adquiere desarrollo en virtud y con la ayuda de aquellas. Con estas premisas y fin tan laudable, se reunieron en Jaca, como V. sabe, poco ha varios alcaldes y delegados de los pueblos interesados por la continuación de la carretera Jaca-Aisa.

No pudieron ir todos, porque lo impidió el temporal, con caminos y ríos intransitables. Para cambiar impresiones y por antigua amistad, invitaron a la reunión al señor Dumas, que como siempre es la palanca de Arquímedes apoyada en su altruismo y sensibilidad de espíritu.

Yo ignoro el resultado total de la conferencia porque no fui, tanto por los malos caminos para mi edad, cuanto porque en estos revueltos tiempos se toma al claro como lastre y bruma antisocial.

Pero el Sr. Dumas, aparte su modestia pudo haber dicho, como él sabe decir, que alguna vez comprometió su vida en estos caminos y ríos intransitables por llamadas a visitar enfermos y que apesar de su virilidad y heroísmo alguien murió sin poder ser visitado.

En los inviernos, son varios los días que no llega la correspondencia oficial. Y en el Juzgado de 1.ª Instancia, hay archivadas algunas diligencias, ordenando levantamiento de cadáveres arrastrados por impetuosas corrientes de los ríos Javierre y Estarrun, que se encuentran en esta travesía.

Si señor, es muy lamentable y vergonzosa esta historia, y por humanidad siquiera, esperamos que la República hará por sacarnos de este antiguo ostracismo monárquico, a los que vegetamos en este montañoso, pobre y frío páramo, cual cursal de Siberia, y ahora se podría dar algunos jornales a los necesitados para que puedan comer pan este invierno.

Porque todo ello llegue a ser próxima realidad, hago votos fervientes, y expresando alicias como aguinaldo al señor Ministro de Obras Públicas, sin olvidar al señor Dumas por sus incesantes y acertadas gestiones, en nombre de estos pueblos agradecidos les anticipa las más expresivas gracias su fiel servidor,

ANTONIO LABAD

De Vinicultura

El Medoc

El trayecto que media entre Burdeos y Chateaux Margaux se recorre en una hora; este pueblo, de unos dos mil habitantes, es pintoresco. Las casas que dan nombre a sus afamados vinos son verdaderos palacios.

Se cuenta que Chateaux Margaux fué fundado hace más de un siglo por un español potentado llamado Aguado y que después pasó a ser propiedad de un noble francés.

Una revista francesa de viticultura dice que la superficie de su terreno es de unas 150 hectáreas, de las cuales 75 son de viñedos y las otras están ocupadas por el palacio, parques y bodegas. Cada hectárea de viñedo produce por término medio de 22 a 26 hectolitros de mosto. Anualmente se abonan las vides, dando excelentes resultados para ello el estiércol, del cual se emplean unos 60 metros cúbicos por hectárea.

Las parcelas en que están divididas las viñas se hallan rodeadas de caminos espaciosos por los cuales circulan los carros que en la vendimia se aproximan a los tajos de mujeres que cortan los racimos, de modo que las uvas sin desgranarse apenas son conducidas a las prensas estrujadoras.

La fama alcanzada por los vinos de Chateaux Margaux es debida principalmente a su envejecimiento. Así, dice una Revista Enológica, que para la fabricación de los vinos, el primer año se tienen en estado de reposo, el segundo se les agrega materias clarificantes y en el tercero se embottellan después de hacerse una clasificación general.

Se fabrican vinos de primera, de segunda y de tercera fermentación. Al primer grupo corresponden los que tanta estimación gozan en todos los mercados del mundo, al segundo los que suelen mezclarse con los importados de España, Italia y Portugal con objeto de aumentar un poco su fuerza alcohólica y presentarlos en el mercado a precio regular y los de tercera fermentación son vinos muy ligeros destinados al consumo gratuito de los trabajadores de las viñas.

El precio de los vinos de la primera clase, que se venden ya añejos varía en el mercado según los años que cuentan de elaborados; su fuerza alcohólica es de diez a once grados.

En todo Mediodía francés se cultivan las cepas con tanto esmero como pudiera hacerse con una planta delicada de invernadero.

MIGUEL ANCIL

La semana

De jueves a jueves

Jueves 5.º=Y sigue la racha. Con respecto al tiempo, se presentó el 1933 con cara alegre y risueña y así sigue. Buenos son estos días de Enero con sol espléndido. Dice un refrán, que el invierno no se lo comen los ratones y que tarde o temprano nos ajustará las cuentas. Pero otra cosa es que suelte sus destemplanzas cuando ya empiezan a alargarse los días,

Nos queda, entonces, la esperanza de que el reinado del hielo no puede ser duradero y vivimos con la ilusión de mejores días.

—El gran trasatlántico francés «Atlantique» sufrió un incendio a bordo en el Canal de la Mancha, cerca de la isla Guernsey, quedando totalmente destruido y hundido.

Pertenecía a la Compañía Chargeur-Reunis.

Llevaba 200 personas a bordo, que han sido salvadas, pero no llevaba pasajeros porque iba a limpiar fondos.

Desplazaba 42 toneladas. Tenía 200 metros de largo y se botó en 1931.

Servía de línea Francia Buenos Aires, haciendo escalas en Vigo y Lisboa.

La tripulación fue recogida por el vapor holandés «Achilles» y el alemán «Houc».

Un hidro francés voló sobre él en el momento de la catástrofe, pero el piloto ha declarado que no pudo acercarse a consecuencia del gran calor del incendio del barco.

Las llamas lo hicieron pasto de paja a proa.

Las pérdidas son enormes.

—En el ministerio de Hacienda se ha manifestado que hoy han sido pagados quince millones de pesetas correspondientes a una serie del número agraciado con el premio gordo de la Lotería de Navidad.

El billete había sido depositado en la sucursal del Banco de España de Huesca.

Hoy se ha presentado en la Delegación de Hacienda un empleado del Banco de España y la lotería que expidió el billete premiado y ha sido extendido el cheque para el cobro del premio, que ha sido enviado a Huesca, donde se hará efectivo y se procederá al reparto entre los afortunados.

Viernes 6.—Día de grata ilusión infantil. Los Magos de Oriente empezaron desde muy temprano su grata tarea y también los niños se dan el gran madrugón, en busca de las sorpresas que el día les depara. Es esta una tradición hermosa, tierna, llena de dulces emociones que encierra evocaciones y recuerdos imborrables.

—Fallece en Nueva York el ex-presidente Coolidge, antecesor de Hoover en la Casa Blanca. Contaba sesenta años de edad.

—En Movolagua (E. U) una explosión ocurrida en una mina sepultó cincuenta y cuatro obreros. Hasta la fecha solo se ha logrado extraer doce cadáveres.

—En reunión de los ministros en Consejo se tomó el acuerdo de presentar un proyecto de ley de aumento de sueldo desde el año 34, a los ministros que lo sean para entonces.

Sábado 7.—En Villafranca de Ebro y cuando se hallaba inspeccionando un viejo caserón sufrió una caída el joven arquitecto zaragozano don Jaime Moneva Oro y resultó con tan graves lesiones que falleció dos horas después. El finado era hijo del ilustre Catedrático de Derecho en Zaragoza don Juan Moneva Puyol.

—La nota triste, contraste de la alegría infantil, en posesión de los numerosos regalos de los Magos de Oriente, ha sido también infantil: un niño, de un año de edad fallece en los brazos de su abuelo por habersele atragantado un grano de uva. Ocurrió este triste hecho en Madrid.

Domingo 8.—Por el Ministerio de la Guerra y Estado Mayor Central se ha dado la orden oportuna para que sea ex-

perimentado el invento del Ingeniero español señor Omedes por la Escuela Central de Tiro del Ejército.

El descubrimiento, según informes periódicos, no puede revelar mayor interés, puesto que se trata, nada menos, que de un escudo-coraza, que permite al soldado aproximarse al enemigo sin ser visto ni aun a la distancia de 250 metros. Es de tal importancia este invento que ya las Agencias extranjeras tratan de ponerse al habla con el inventor para satisfacer la expectación despertada allende las fronteras; pero al Ingeniero señor Omedes un elemental patriotismo le veda ser expósito no solo con los corresponsales extranjeros sino también con los nacionales.

—Este sumario que copiamos de *Heraldo de Aragón* da idea de las horas trágicas que ha vivido España. Dice así:

Durante la noche del domingo hubo que lamentar sangrientas revueltas en las provincias de Barcelona, Lérida y Madrid. También las hubo en varios pueblos de Valencia. Encontraron la muerte en el cumplimiento de su deber elementos pertenecientes al Ejército, Guardia civil y guardias de asalto. Varios revoltosos muertos. También fueron víctimas de la revuelta personas ajenas al movimiento. En Lérida lograron los extremistas asaltar un cuartel, pero los soldados rechazaron a tiros a los asaltantes y les causaron muertos. Un extremista fue muerto a machetazos cuando intentaba desarmar a un centinela. En estos sucesos resultaron cinco revoltosos muertos. Una de las notas oficiales del Ministro de la Gobernación dice:

Las noticias que se reciben de Barcelona, son de que a las siete y media de la tarde en la plaza del Teatro, un cabo de Asalto dió el alto a los ocupantes de un automóvil que llevaba la matrícula de Barcelona, número 40.008.

Lo ocupaban diez individuos, a los que les fueron ocupadas siete bombas y varias pistolas.

A la misma hora, desde una casa situada frente a la calle del Teatro, se hacían disparos contra la fuerza pública y ésta repelió la agresión, iniciándose un tiroteo que duró largo rato.

También desde el mercado de San José se hicieron disparos contra los guardias.

En las Ramblas hubo también el consiguiente tiroteo entre los guardias y los revoltosos, y al llegar a la calle Nueva de las Ramblas, resultó muerto un guardia que repelió la agresión de que eran víctimas sus compañeros.

Insistió el ministro en que la relación completa de bajas todavía no podía facilitarla, porque estaba incompleta, pues había personas heridas que habían acudido a clínicas particulares y otras que habían recibido asistencia en sus domicilios.

Alrededor de las cuatro de la madrugada, los revoltosos debieron comprender que habían perdido la partida y abandonaron por todas partes buen número de bombas, además de las que en algunos sitios hicieron explosión. Para demostrarlo, baste decir que solamente en el Palacio de Justicia fueron encontradas veinticinco bombas, varias pistolas y algunos cargadores.

Las detenciones hechas en Barcelona, solamente en la calle, suman el número de cuarenta y siete.

Las bombas encontradas en total, son doscientas setenta y seis, veinticinco pistolas, un revólver y un fusil, además de gran cantidad de municiones.

Las bombas que hicieron explosión son muy pocas en proporción con el número de las que se encontraron.

Lunes 9.—En el pueblo de Ehornstadt, durante el entierro de su padre un muchacho de siete años de edad llamado Peter Schmidt, lloraba amargamente.

Cuando los familiares le indicaron que era ya hora de partir del cementerio, el niño dijo restiamente: «No me iré. Yo quiero estar siempre junto a mi padre. No puedo vivir sin él».

En aquel momento se oyó un ruido y la losa de una sepultura cayó al suelo, dejando sepultado al pobre niño.

Al día siguiente, Petet Schmidt, que no quería separarse del autor de sus días, era enterrado en la misma sepultura.

Martes 10.

—Siguen todos los periódicos con comentarios e informaciones sobre los sucesos del domingo. Coinciden en que el movimiento está totalmente dominado y que la intentona revolucionaria ha sufrido un fracaso rotundo.

La semana cinematográfica

Hoy jueves en lugar de la película que se anunciaba «Camino de Santa Fé» se estrenará otra notable producción de la casa Paramount titulada «Humo de Pólvora» asunto muy movido con escenas del Oeste interpretada por Richard Arlen y Mari Brian dos artistas muy conocidos y que en esta clase de asuntos de caballos y trucos son una especialidad.

El domingo otra película grande y extraordinaria. «En cada puerto un amor» es su título y los protagonistas son Juan de Landa, José Crespo y Conchita Montenegro. Toda ella hablada en español y con escenas de la vida marítima que son una delicia; una verdadera demostración de la vida de los marinos de todas las naciones que embarcados son fieles y disciplinados, obedientes y héroes, mientras que en tierra son una verdadera calamidad. En esta película, toda ella llena de emociones y escenas no vistas jamás en la pantalla, no faltan escenas de gran efecto como son un gran incendio a bordo dominado por la tripulación; un choque con un remolcador a causa de la densa niebla a la salida del puerto de Londres y finalmente una imponente y majestuosa tempestad a causa de la cual se vá a pique un gran vapor siendo salvada la tripulación por un barco de pasajeros.

Con estos programas tan sugestivos nada tiene de particular que todos los domingos veamos el ya olvidado cartelito de «no hay localidades» que desde hace una temporada la nueva Empresa del Teatro ha tenido necesidad de colocar en la taquilla. Bien es verdad que se esmera en las películas y en sostener los precios reducidos, única manera de que el público le corresponda. Que siga la racha señores socios de La Unión Jaquesa, que siga.

Gacetillas

Organizadas por el Ayuntamiento de esta ciudad y subvencionadas por la Cámara de Comercio de Huesca se principiaron el pasado lunes, en una de las dependencias del antiguo cuartel del Estudio, clases nocturnas de francés para los dependientes de comercio de Jaca.

El curso, que está a cargo del Catedrático de Francés del Instituto Nacional de Segunda Enseñanza, durará hasta fines de mayo.

Huelga ponderar la importancia de un conocimiento práctico del francés para los comerciantes de esta localidad, dada la corriente favorable que desde allende los Pirineos viene estableciéndose hacia nuestra localidad.

Es de esperar que los interesados sabrán corresponder debidamente al llamamiento de nuestro celoso Ayuntamiento, cuya nueva y acertada iniciativa en pro de la cultura es digna de todo aplauso y que aprovecharán la ventajosa ocasión que, con dichas clases, les proporciona la Cámara de Comercio de Huesca a la que, por mediación de su delegado en Jaca, don José Sánchez Cruzat, hacemos presente nuestro más sincero agradecimiento.

Nota.—El plazo de matrícula para las clases de francés queda prorrogado hasta el día 17 de los corrientes. Para informes dirigirse al Sr. Bice, Presidente de la Dependencia de Comercio.

La Directiva del Casino Unión Jaquesa, fundándose en la ausencia de algunos de sus miembros y siendo interesantes los asuntos que han de tratarse, ha aplazado la celebración de su Junta General ordinaria hasta el domingo 22.

Por noticias recibidas ayer de conductor muy autorizado, sabemos que en el último claustro celebrado por el de la Universidad de Zaragoza, el señor Miral presentó la dimisión de su cargo de Director de los Cursos de verano en Jaca.

No le ha sido admitida esta dimisión y unánimemente ha rogado la Universidad al señor Miral que continúe en su puesto en el que ha realizado labor tan interesante y digna de ser agradecida por Aragón. Es de esperar que este señor haciendo honor a los deseos generales de Jaca, Aragón, de sus compañeros y de cuantos conocen sus estímulos por esta obra de tanta envergadura y de tanto interés para el prestigio de España, volverá de su acuerdo y otra vez se hará cargo de la Dirección de los Cursos en Jaca trabajando en su pro con todos los entusiasmos y bizarría que lo ha hecho desde su fundación.

De Bilbao, donde han pasado una larga temporada, han regresado la distinguida señora doña Dolores Pérez, Viuda de Solano y su hija Josefina.

En viaje de novios y para pasar unas horas con sus hermanos los señores de Sanchez-Cruzat, el domingo estuvieron en esta ciudad don Remigio Duplá y su joven esposa Pilarin Muñoz. Aprovechamos esta ocasión para hacerles presente nuestro deseo de felicidades y venturas en su nuevo estado.

En su casa de Navasa falleció días pasados el conocido agricultor e industrial de aquel pueblo don Manuel Lacasta. Ha muerto a los 80 años de edad dejando el recuerdo de su vida buena, consagrada por entero al trabajo.

Hacemos presente a sus hijos y demás familia nuestro pésame sentido.

La Quiroga, ha pedido nuestro teatro para el mes de Agosto. La actual empresa ha dado, en principio, su conformidad y seguramente para aquellos días estivales la eminente actriz realizará en Jaca una brillante campaña.

TARJETAS DE VISITA

encárguelas Vd. en esta imprenta

Tip. Vda. de R. Abad, Mayor 32—Jaca

CASA MAZUQUE

GIL BERGES, 8 - JACA

Pinturas preparadas. Esmaltes. Verde rosa y azul para blanquear. Papeles para decorar habitaciones. Cera para suelos marca **ALIRON**. Tintes para teñir ropa.

CALLE DE GIL BERGES, 8 - JACA

Calefacciones centrales de la Casa Bloch. - Máquinas de escribir y de calcular, nuevas y usadas, garantizadas, a precios y condiciones increíbles. - Multicopistas y accesorios de todas clases. - Material hectográfico.

Pasajes para el Extranjero.

Informes y presupuestos gratuitos y sin compromiso

AGENTE EN ESTA PLAZA Y SU COMARCA

Vicente Monllor

AVENIDA GARCIA HERNANDEZ, 5 - JACA

CLEMENTE SORIANO PÉREZ

Ayudante del Dr. Roncalés

ENFERMEDADES DE LA MUJER --- PARTOS

Cerdán, n.º 38 - Teléfono 3954 - Zaragoza

EN JACA, TODOS LOS VIERNES, HOTEL MUR,

DE 9 A 1

Lea Vd. **LA UNION**

Nueva Cubería

Construcción y reparación de finos, cubas, pipas y toneles, de todas clases y tamaños.

Macario Granell

Ronda Baños --- JACA

PRECIOS SIN COMPETENCIA

FABRICA DE JABONES

DE

ANTONIO GUINJOAN

JACA

Carretera de Francia

Teléfono núm. 89

Representante para esta Región:

ELEUTERIO ASPIROZ

Banco de Crédito de Zaragoza

CAPITAL 12.000.000 de pesetas = | = FUNDADO EN 1845

Sucursal de JACA:

MAYOR, NÚM. 26 BIS
APARTADO, NÚM. 3
TELÉFONO, NÚM. 63

SUCURSALES EN: Aínsa, Alagón, Albalate del Arzobispo, Alcañiz, Alcorisa, Almunia de D.ª Godina, Ayerbe, Barbastro, Borja, Calanda, Canfranc-Arañones, Epila, Gallur, Graus, Híjar, JACA, Monzón, Morata de Jalón, Morella, Puebla de Híjar, Tamarite de Litera y Villafranca del Cid.

Créditos y Descuentos. - Cuentas Corrientes. - Valores del Estado e Industrias. - Depósitos. - Cambio de Moneda. - Giros. - Cartas de Crédito. - Informes comerciales, etc... y en general toda clase de operaciones Bancarias

IMPOSICIONES EN METALICO CON INTERES

Los tipos de interés que abona este Banco son:

IMPOSICIONES A 1 AÑO 4 y medio por 100
, 6 MESES 4
, 3 3 y medio por 100
, LA VISTA 2

CAJA DE AHORROS, TRES Y MEDIO POR CIENTO ANUAL

Domicilio social, edificio propiedad del Banco:

INDEPENDENCIA, núm. 30 y 32 = = = Zaragoza

Joven Se ofrece para oficina u otro trabajo análogo a horas que convenga.

- Razón en esta imprenta.

Comerciantes

Se vende una estufa semi-nueva, «Salamandra», a dinero o géneros, si conviene. Avenida G. Hernández, 5, Jaca.

CAFÉ - BAR

Los Faroles

Ronda San Pedro, 1 JACA

SERVIDO POR SEÑORITAS



Pone en conocimiento de su clientela la nueva tarifa de precios.



Café.....	0'30
Anises (copa).....	0'20
Cañacs >	0'20
Las marcas.....	0'40
Botella cerveza.....	0'80
Refrescos	0'25
Medio Vermout.....	0'20
Entero	0'40
Botella de Manzanilla.....	9'00
> > Champagne.....	15'00
Sidra El Gaitero.....	4'50

Música - Luz - Alegría

NO DEJE DE VISITARNOS

Banco de Aragón

ZARAGOZA

Sociedad Anónima fundada en 1909

Capital . . . Ptas. 20.000.000

Fondos de Reserva y Fluctuación de Valores 6.593.307'15

SUCURSALES: Alcañiz, Almazán, Ariza, Ayerbe, Balaguer, Barbastro, Burgo de Osma-Calatayud, Caminreal, Cariñena, Caspe, Daroca, Ejea de los Caballeros, Fraga, Huesca, Jaca, Lérida, Madrid, Molina de Aragón, Monzón, Sariñena, Segorbe, Sigüenza, Soria, Tarazona, Teruel, Tortosa y Valencia.

AGENCIA EN ADEMUZ

BANCA—BOLSA—CAMBIO—CAJA DE AHORROS

OPERACIONES BANCARIAS EN GENERAL

Intereses que se abonan en la Central y Sucursales:

Cuentas corrientes a la vista..... 2 1/2 % anual
Imposiciones a plazo de 3 meses... 3 3/4 % anual
Imposiciones a plazo de 6 meses... 4 % anual
Imposiciones a plazo de 1 año.... 4 1/4 % anual

LIBRETAS

Caja de Ahorros al 3 y 1/2 por 100 de interés anual

Prestamos Hipotecarios por cuenta del

BANCO HIPOTECARIO DE ESPAÑA

Oficina de cambio de moneda en la estación Internacional de Canfranc.

Salvador D. del Corral

Especialista en enfermedades de los ojos
CIRUGIA OCULAR

Pasará consulta todos los viernes de 9 de la mañana a 2 de la tarde en el HOTEL MUR.

JACA

RESTAURANT

BAR FLOR

CUBIERTOS TODOS LOS DIAS, 11 1/2 PTAS
Servicio especial para bodas y banquetes

LEANDRO LORENZ

Porches Vega Armijo

TELÉFONO, 66

HUESCA

Figurines de temporada

Inmenso surtido en la imprenta de este periódico

Suscríbase a **LA UNION**

SEMANARIO INDEPENDIENTE

JACA..... 1 pta. trimestre
Resto de España..... 5 ptas. año
Extranjero 7'50 > >